

Kreative Impulse für die Weiterbildung in Regionen

Der Tennengau ist eine von insgesamt drei „Lernenden Regionen“ in Salzburg. Die Arbeitsgemeinschaft Salzburger Erwachsenenbildung möchte mit diesem Projekt einen kreativen Impuls zur Weiterentwicklung der Bildungslandschaft setzen.

„Lernende Regionen“ ist ein EU-Projekt, das in Österreich vom Lebensministerium und vom Land Salzburg (Ressorts Land- und Forstwirtschaft und Bildung) kofinanziert wird.

Ziele der EU- Maßnahme „Lernende Regionen“ sind:

- die Zukunftssicherung des ländlichen Raums,
- die Erarbeitung und Umsetzung regionaler Strategien zur Stärkung des lebenslangen Lernens und den Aufbau von regionalem Wissensmanagement.
- die Vergrößerung der Lernchancen auf Ebene der Individuen in der Region, der beteiligten Institutionen sowie der Region als ganzer.

Die Idee:

- Regionale Institutionen bilden zum Thema "Lernen" ein "Netzwerk der Lernenden Regionen"
- Sie erarbeiten eine regionsbezogene Strategie in Bezug auf "Lernen" und
- setzen diese gemeinsam um.

In Salzburg wird das Projekt in den Regionen Tennengau, Oberpinzgau und Salzburger Seenland umgesetzt.

Der Verein Salzburger Erwachsenenbildung ist Projektträger. Partner sind die Einrichtungen der Erwachsenenbildung in der jeweiligen Region, die Öffentlichen Bibliotheken, die Bildungsberatung, das AMS, andere Weiterbildungsanbieter, aber auch Schulen, Kultureinrichtungen und weitere regionale Akteure. Besonders wichtig ist dabei die enge Kooperation mit den Regionalverbänden und LEADER-Managements.



Die Grundidee besteht darin, dass regionale (Weiterbildungs-)Institutionen rund um das Thema „Lernen“ ein Netzwerk bilden. Regionale Bedürfnisse und vorhandene Synergien sollen in besonderer Weise berücksichtigt werden. Das Thema „Lebenslanges Lernen“ und die Weiterentwicklung dafür geeigneter regionaler Strukturen stehen im Mittelpunkt. Besonders wichtig sind die gemeinsame Entwicklung von Strategien der Lernenden Region und die Umsetzung möglichst konkreter Maßnahmen und Projekte zu lebenswichtigen Fragen der Region. Dieses Netz will, ergänzend zu den bestehenden Angeboten, gemeindeübergreifende und einrichtungsübergreifende Themen und Projekte umsetzen.

Ziele des Projekts in Salzburg:

- ein nachhaltiger Aufbau regionaler Netzwerke
- eine effiziente und kontinuierliche Koordination der Weiterbildungsaktivitäten in den Regionen, sowie
- der Ausbau regionaler Weiterbildungsprojekte zu wichtigen Themen der Region.

Maßnahmen für die Region:

- Regelmäßige Arbeitstreffen der Hauptakteure zur Abstimmung im Bildungsnetzwerk
- Bewusstseinsbildung für Erwachsenenbildung durch Öffentlichkeitsarbeit
- Speziell an jeweilige Region angepasste Seiten in der Weiterbildungsdatenbank EDUARD des Landes Salzburg.
- Anbieterneutrale Bildungsinformation- und Bildungsberatung
- Die „Lernende Region“ als Koordinations- und Kooperationsstelle für das Netzwerk und für die Netzwerkarbeit mit jeweiligen Partnern.
- Umsetzen spannender Projekte.



MigrantInnen und Bildungsbenachteiligte im Blick: die „Lernende Region Tennengau“

In der „Lernenden Region Tennengau“ stehen besonders die Zielgruppen MigrantInnen, SeniorInnen, Familien und Bildungsbenachteiligte im Mittelpunkt. Neben zahlreichen Netzwerktreffen und dem Aufbau einer gut funktionierenden Öffentlichkeitsarbeit sind u.a. Ausbildungen im Zweiten Bildungsweg (Lehrabschluss, Lehre mit Matura etc.), interkulturelle Kochabende, sowie eine ganzheitliche Beratung für Personen, die frisch in Pension sind, in Planung.

Im Moment konzentriert sich das Team auf die Vorbereitung des Lernfestes am 8. Oktober 2011 in der Salzberghalle Hallein unter dem Titel „lern.fest.2011 - staunen.erleben.begreifen.“ Durch ein aktives Mitmachen und Ausprobieren soll das Thema Bildung einen anderen Fokus erhalten, der primär auf Erleben und Spaß—ausgerichtet ist. Die Veranstalter wenden sich an alle Bildungsinteressierten, aber auch an bisher eher bildungsferne Personen. Unter anderem laden Workshops und Minikurse aus vielen Bereichen der Weiterbildung (Naturwissenschaften, Bildungsberatung, Gedächtnistraining,...) kleine Ausstellungen und Experimente sowie ein vielseitiges Kinderprogramm zum Besuch ein.

Lernende Region Tennengau
Mag.a Heike Guritzer-Maurer
p.A. Regionalverband Tennengau
Mauttorpromenade 8, 5400 Hallein
Tel: 0664/88469617;
Mail: lernende-region@tennengau.at

